

Concours section : BIBLIOTHECAIRE EXTERNE SPECIAL BIBLIOTHECAIRE

Epreuve matière : NOTE DE SYNTHESE

N° Anonymat : A000010072

Nombre de pages : 4

Epreuve : 101

Matière : 0468

Session : 2019

- CONSIGNES**
- Remplir soigneusement, sur CHAQUE feuille officielle, la zone d'identification en MAJUSCULES.
  - Ne pas signer la composition et ne pas y apporter de signe distinctif pouvant indiquer sa provenance.
  - Numérotter chaque PAGE (cadre en bas à droite de la page) et placer les feuilles dans le bon sens et dans l'ordre.
  - Rédiger avec un stylo à encre foncée (bleue ou noire) et ne pas utiliser de stylo plume à encre claire.
  - N'effectuer aucun collage ou découpage de sujets ou de feuille officielle. Ne joindre aucun brouillon.

le jeudi 07/02/2019

## NOTE DE SYNTHESE SUR LE JOSSIER : LE SPORT À L'HEURE DE LA MONDIALISATION.

### INTRODUCTION

Heûtes des grecs et pratiqués depuis le VII<sup>e</sup> siècle avant J.-C., les jeux olympiques étaient dans l'Antiquité un événement annuel donnant lieu à une têve, et qui permettait la réunion de tous les grecs lors d'un événement sportif marqué par un fort esprit d'appartenance. L'olympisme, tel qu'il est décrit dans la charte olympique (doc. 1) doit être considéré comme une véritable philosophie de vie, alliant le corps et l'esprit. Le sport revêt des valeurs éducatives et morales, une veulable responsabilité sociale, une volonté d'universalisme, le tout nécessairement porté par des principes éthiques. Il est du devoir du comité international olympique de promouvoir cet idéal en amenant la bonne gouvernance dans le sport et en s'opposant à toutes dérives. Cependant l'olympisme est en crise : les villes candidates se font moins nombreuses, les Jeux paralympiques perdent moins d'intérêt au sport, et le spectacle attire moins de public. A l'heure de la mondialisation, la pratique sportive monte en effet des défis, de sorte que l'on se pose la question, aujourd'hui, de la possible approche de l'esprit olympique chez ces jeunes générations. Nous allons tenter de comprendre comment la pratique sportive est aujourd'hui atteinte par plusieurs facteurs contre lesquels les organismes mondiaux se doivent de lutter. La première partie sera consacrée aux défis politiques et économiques du monde sportif, la deuxième mettra l'accent sur ces attentes à l'heure physique des individus, pour aboutir dans une troisième partie la dimension sociale du sport. Nous conclurons en attachant l'attention sur la nécessaire et rapide prise de conscience politique internationale.

Concours section : BIBLIOTHECAIRE EXTERNE SPECIAL BIBLIOTHECAIRE  
Epreuve matière : NOTE DE SYNTHESE  
N° Anonymat : A000010072 Nombre de pages : 4

## I. Défis politiques et économiques liés à la mondialisation.

### ① Un monde corrompu.

Le monde du sport a été récemment marqué par plusieurs scandales de corruption, à l'image de la FIFA (Fédération Internationale de Football) en 2015 au vu de la Fédération Internationale d'athlétisme. Pour y remédier, on a envisagé la création d'une agence de régulation de la gouvernance au niveau international, avec des experts indépendants et de véritables sanctions (doc. 3). Cette autonomie responsable du mouvement olympique a toutefois du mal à convaincre. Les prochains événements sportifs mondiaux ayant lieu dans pays géopolitiquement forts, il sera possible de considérer s'il s'agit du seul moyen de sécuriser l'autonomie politique et financière du mouvement olympique. Les réformes sont souhaitables et devraient arriver.

### ② Une logique de marché qui détruit l'esprit du sport

L'hypothèse selon laquelle les événements sportifs sont des moteurs de développement est encore défendue aujourd'hui, mais les études menées après les JO de Sydney ou de Rio ont bien montré que les retombées économiques peuvent être décevantes (doc. 4). Pour la plupart des villes, les Jeux ne sont pas économiquement viables, ce qui explique l'abandon de la candidature de Boston en 2004.

Toutefois, dans certains cas, ils jouent le rôle de catalyseur permettant de mettre en place une économie publique (Barcelone 1992). Cela signifie-t-il que l'organisation doit revenir à des pays déjà équipés des infrastructures nécessaires ? cela nous éloignerait encore de l'esprit olympique tel qu'il est décrit dans la charte olympique (doc. 1 + 5).

À un niveau davantage national, on constate une évolution dans l'accès au sport pour le public ordinaire : désormais seules les chaînes payantes peuvent offrir certaines compétitions mondaines, ce qui a pour conséquence une forte fracture sociale au sein des spectateurs et une baisse significative des audiences, allant encore à l'encontre de l'esprit d'inclusion et de partage du sport. (doc. 8).

### ③ Des réceptacles politiques

Enfin, on a constaté et on constate encore des réceptacles d'idée politique

.2./4..

du sport, à l'image des Jeux de Berlin en 1936, ou de ceux de Mexico en 1968 (doc A). Peu récemment, les Jeux ont été l'occasion pour des pays tels la Chine et la Russie de renforcer leur idéalisme politique. Outre ces dérives économiques et politiques, le monde sportif est également marqué par d'autres phénomènes sociaux bien éloignés de l'idéal olympique.

## II. Des atteintes physiques et morales bien éloignées de l'esprit du sport.

### ① Des pratiques de dopage : une atteinte à l'intégrité des individus

Sujet tabou mais réel, le dopage atteint à la fois le monde des joueurs professionnels mais aussi celui des amateurs. Devant les chiffres de plus en plus alarmants, l'Office central de lutte contre les atteintes à l'environnement et à la santé publique (oclaesp) tente de mettre en place des mesures de prévention, mais certains milieux comme celui des sports de combat sont particulièrement touchés (doc 10).

D'autres sports comme la gymnastique, montrent une autre atteinte à l'intégrité physique des individus, et parfois des jeunes (doc 7). Si n'est pas un réel problème de santé publique, qui pose la question des valeurs morales du sport.

### ② Hooliganisme et violences : une atteinte aux libertés fondamentales du sport.

Un mot anglo-saxon apparu à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle / début XX<sup>e</sup> siècle, le terme "hooliganisme" désigne désormais un mouvement violent associé au monde sportif, et plus particulièrement au football. Si n'est pas un problème commun à tous les pays, mais une forme plus ou moins éprouvée selon les cas. En Europe, il est la cause d'une mortalité importante dans les stades, à l'image du drame du Heysel en 1985 (doc 2). Cela a pour conséquence un renforcement des mesures de sécurité par le biais d'aménagements matériels dans et à l'extérieur du stade, ainsi qu'un encadrement humain plus présent et sévère. Cela impacte sur la pratique sportive en elle-même, et aussi à l'idéal olympique.

## III. Une dimension sociale renforcée.

### ① une pratique certes marquée par des éléments sociaux ...

En dépit des dérives économiques et politiques qui le touchent, et qui viennent s'ajouter aux problèmes de santé publique et à une violence physique toujours plus présente dans les stades, le monde du sport revêt également un rôle social.

Après la Seconde guerre mondiale, le sport entre dans une logique de marché qui a pu entraîner la pratique traditionnelle de ce sport particulièrement en Europe et en Amérique du nord. Dans les pays en voie de développement comme

les pays d'Afrique et d'Amérique du sud, le sport possède peu d'impact sur les sociétés. quand le sport prend une signification et un rôle social, comme c'est le cas du football, il ne transpire alors en évidemment renforçant les clivages sociaux (doc. 5).

### Q) ...mais qui consiste aussi en un mode d'interprétation efficace.

cette même notion doit toutefois être éclairée par l'attout que la pratique sportive joue sur les groupes sociaux, et de sa capacité de réunir. Il s'agit surtout d'un élément identitaire : les communautés se rassemblent et se soutiennent lors des événements sportifs, quelle que soit leur échelle (quartier, village, région ou nation). cela est particulièrement visible lors des événements comme les matchs de coupe du monde, où les symboles nationaux sont particulièrement mis en valeur (doc. 7)

cette dimension sociale est également visible dans des contextes spécifiques comme celui de l'immigration (doc. 9). L'interprétation des migrants et des réfugiés se fait par le biais d'un emploi, de l'apprentissage de la langue, mais aussi grâce à une pratique culturelle, où le sport joue un rôle important. Bien qu'il ne puisse pas régler tous les maux de la société, la pratique du sport, si l'on respecte les idées du traité d'Amsterdam du 2 octobre 1997, peut et doit être envisagée comme un vecteur d'inclusion sociale. Elle doit toutefois être effectuée dans de bonnes conditions politiques.

### CONCLUSION

La crise de l'olympisme actuelle est marquée par différents phénomènes politiques, économiques, culturels et sociaux, qui se traduisent par des dérives qui mettent à mal l'esprit défendu par Pierre de Coubertin. Toutefois, certaines études journalistiques ou sociales montrent les possibles voies qui doivent être suiviées et suivies à toutes les échelles de la société et plus largement à l'échelle internationale. Les valeurs de l'olympisme restent encore un idéal à atteindre.